



GRUPO PARLAMENTARIO

PREGUNTAS CON RESPUESTA POR ESCRITO

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

D. MANUEL MARISCAL ZABALA, D. VÍCTOR MANUEL SÁNCHEZ DEL REAL, D. EDUARDO LUIS RUIZ NAVARRO, D<sup>a</sup> MARÍA DE LA CABEZA RUIZ SOLÁS, D. JUAN JOSÉ AIZCORBE TORRA, D. PABLO JUAN CALVO LISTE, D. CARLOS JOSÉ ZAMBRANO GARCÍA-RÁEZ y D. JOSÉ MARÍA FIGAREDO ALVAREZ-SALA, en su condición de Diputados del Grupo Parlamentario VOX (GPVOX), al amparo de lo establecido en los artículos 185 y siguientes del vigente Reglamento del Congreso de los Diputados, presentan las siguientes preguntas, para las que solicitan respuesta por escrito.

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

**PRIMERO.-** El 7 de abril de 2020 la aplicación *WhatsApp* informaba a sus usuarios de cambios en los procedimientos de reenvío de mensajes con el siguiente comunicado: *“WhatsApp ha tomado recientemente una serie de pasos para abordar el desafío de la información errónea que se comparte en el servicio. Hemos introducido un nuevo límite global para reducir la cantidad de veces que se pueden compartir mensajes reenviados con frecuencia, a fin de mantener WhatsApp personal y*



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

XIV LEGISLATURA

# VOX

GRUPO PARLAMENTARIO

*privado, y limitar la propagación de mensajes que pueden contener información errónea dañina. Una vez que un mensaje se ha compartido 5 veces, ahora solo es posible reenviar ese mensaje a un contacto a la vez. Este límite se aplica automáticamente y no tiene ninguna relación con el contenido del mensaje, que WhatsApp no ve, ni modera ni censura, porque todos los mensajes y llamadas en WhatsApp están protegidos con cifrado de extremo a extremo. (...) El límite de reenvío automático se aplica de forma coherente en cualquier parte del mundo y no tiene ninguna relación con la comprobación de hechos en WhatsApp o Facebook.*

*WhatsApp ha proporcionado recientemente una donación de un millón de dólares a la Red Internacional de Verificación de Hechos (IFCN, por sus siglas en inglés) del Instituto Poynter para brindar apoyo para expandir la batalla contra la desinformación relacionada con COVID-19. La IFCN lanzó CoronaVirusFacts Alliance, una red global que representa a más de 100 verificadores de hechos en más de 45 países, incluido España, que utilizan WhatsApp como herramienta para combatir la información errónea y disipar información engañosa. Los verificadores de hechos usan WhatsApp como una forma de obtener información errónea del público, que puede enviarles rumores para su revisión. Alentamos a la IFCN a compartir las mejores prácticas de WhatsApp, incluido cómo usar los productos comerciales de WhatsApp, con toda la comunidad global de verificación de hechos.(...) No está relacionado de ninguna manera con las organizaciones de verificación de hechos, o con la "censura", y cualquier sugerencia de lo contrario es 100% falsa".*

**SEGUNDO.-** La Red Internacional de Verificación de Hechos (IFCN, por sus siglas en inglés), es una plataforma cuyo objetivo es congrega a periodistas que se dedican a contrastar hechos a nivel internacional (*fact-checking*). Las empresas que constan en el listado de esa plataforma deben haberse dado de alta



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

XIV LEGISLATURA

# VOX

GRUPO PARLAMENTARIO

cumpliendo unos requisitos previamente confirmados. En ella encontramos tres empresas españolas: *Newtral*, *Maldita.es* y la *Agencia EFE*.

El IFCN contrató a *Newtral* y *Maldita.es* para la revisión y posterior contraste de mensajes enviados a través de redes sociales. Sin embargo, llama poderosamente la atención el marcado sesgo partidista de ambas sociedades desde sus raíces:

- *Newtral Media Audiovisual, SLU* fue fundada por la periodista doña Ana Pastor (que también es su socia única) en octubre de 2017. Su estilo de informar es sobradamente conocido, al igual que su sesgo ideológico desde antes de recalar en Televisión Española. Presenta *El Objetivo*, en La Sexta. Su hermana, doña Mercedes Pastor, es directora de Comunicación del Ministerio de Política Territorial, tras estar toda su vida laboral vinculada al PSOE, y su conviviente *more uxorio*, don Antonio García Ferreras, es uno de los máximos representantes de la izquierda mediática y sectaria.
- *Asociación Maldita contra la Desinformación Periodismo Educación Investigación y Datos en Nuevos Formatos* posee el sitio web *Maldita.es*. Está conformada por los periodistas don Julio Montes y doña Clara Jiménez Cruz, que han desarrollado la mayoría de su carrera profesional en La Sexta.

**TERCERO.-** El pasado 11 de abril el ministro del Interior, don Fernando Grande-Marlaska Gómez, declaró que el Gobierno llevará a cabo una monitorización de las redes sociales “con el fin de comprobar algunos discursos que pueden ser peligrosos o delictivos” así como de controlar y eliminar las “campañas de desinformación”. Esto es, que llevará a cabo una “tutela” de la red.



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

XIV LEGISLATURA

# VOX

GRUPO PARLAMENTARIO

Así las cosas, se plantean las siguientes:

## PREGUNTAS

1. ¿Qué entiende el Gobierno por “*campaña de desinformación*”?
2. ¿Qué entiende el Gobierno por “*discurso peligroso*”?
3. ¿Cuáles son, a juicio del Gobierno, los criterios para deslindar la crítica legítima, imprescindible en democracia, de la desinformación peligrosa?

Palacio del Congreso de los Diputados, a 20 de abril de 2020.

D. Manuel Mariscal Zabala.

Diputado GPVOX.

D. Víctor Manuel Sánchez del Real.

Diputado GPVOX.



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

XIV LEGISLATURA

# VOX

GRUPO PARLAMENTARIO

Don Eduardo Luis Ruiz Navarro.

Diputado GPVOX.

Doña María de la Cabeza Ruiz Solás.

Diputada GPVOX.

Don Juan José Aizcorbe Torra.

Diputado GPVOX.

Don José María Figaredo Álvarez-Sala.

Diputado GPVOX.

Don Carlos José Zambrano García-Ráez

Diputado GPVOX.

Don Pablo Juan Calvo Liste.

Diputado GPVOX.

VºBº Dª Macarena Olona Choclán.

Portavoz Adjunta GPVOX.

Grupo Parlamentario VOX, Carrera de San Jerónimo s/n 28071 Madrid

Telf. 91 390 57 63 /91 390 76 42

[gpvoox@congreso.es](mailto:gpvoo@congreso.es)

C.DIP 22591 20/04/2020 13:21